                      L'accord nom-adjectif
Objectif : connaître les règles particulières qui régissent certains accords de l'adjectif avec le nom.

1. Règle générale

L'adjectif qualificatif, qu'il soit épithète, mis en apposition ou attribut, s'accorde en genre (masculin ou féminin) et en nombre (singulier ou pluriel) avec le nom ou le pronom auquel il se rapporte. 

Ex. : De grands arbres bordent la rivière.
        Epuisés, les voyageurs se couchent.
        Les fleurs sont belles. 

Attention, l'adjectif peut être éloigné du nom. Il faut pourtant veiller à marquer l'accord avec celui-ci.
Ex. : Mécontents de leur voyage, les touristes portent plainte.
2. Cas particuliers

a. Plusieurs noms sont qualifiés

· S'ils ont tous le même genre, l'adjectif se met au pluriel et au même genre que les noms.
Ex. : Ma mère a un chat et un chien adorables. 

· Si les noms ont des genres différents, l'adjectif se met au masculin pluriel.
Ex. : Il y a une tasse et un verre cassés.
b. Les adjectifs de couleur

· S'il s'agit d'adjectifs employés seuls, ils suivent la règle générale.
Ex. : Une robe bleue.
        Les cerises rouges. 

· S'ils sont issus de noms communs, ils sont invariables,
Ex. : Des assiettes orange. 

Sauf rose, écarlate, fauve, mauve, pourpre et vermeil qui suivent la règle générale.
Ex. : Des fleurs roses, des rideaux pourpres... 

· S'il s'agit d'adjectifs de couleur exprimant une nuance, l'adjectif et sa nuance sont invariables.
Ex. : Des yeux bleu clair. 

· S'il s'agit d'adjectifs composés de deux adjectifs de couleur, les deux sont invariables et sont séparés par un trait d'union.
Ex. : Des yeux bleu-vert.
c. Les adjectifs composés

· S'il s'agit d'un adjectif composé de deux adjectifs, les deux s'accordent.
Ex. : Des sauces aigres-douces. 

· S'il s'agit d'un adjectif composé d'un mot invariable (qui peut être un adverbe, un adjectif de sens adverbial, une abréviation ou un mot terminé par -o) et d'un adjectif, seul ce dernier s'accorde normalement.
Ex. : Des rencontres italo-françaises.
d. L'accord de nu- et de demi-
· Devant un nom, nu- et demi- sont invariables.
Ex. : Une demi-heure.
        Il est nu-pieds. 

· Après le nom, ils s'accordent avec celui-ci : demi en genre seulement, nu en genre et en nombre.
Ex. : Quatre heures et demie.
        Se battre à mains nues. 

Demi- devant un adjectif est un adverbe et est donc invariable.
Ex. : Des petits pois demi-fins.
e. Semi- et mi-
Semi- et mi- sont toujours invariables.
Ex. : Des semi-remorques.
        Des mi-bas.
f. Nul et tel
Nul, quand il signifie « sans valeur », et tel, quand il signifie « semblable », « si grand(e) », sont des adjectifs qualificatifs et s'accordent avec le nom qu'ils accompagnent. 

Ex. : Il a une telle faim qu'il mange tout ce qui lui tombe sous la main.
g. Les accords d'après le sens

Les pronoms personnels on et vous peuvent représenter un nom au singulier ou au pluriel ; selon le sens de la phrase, l'adjectif se met au singulier ou au pluriel. 

Ex. : Il demande à ses amis : « Etes-vous contents ? »
        Il demande à son patron : « Etes-vous content ? »
Difficultés

Pour savoir s'il faut accorder un adjectif verbal (en -ant) issu d'un participe présent, il faut le remplacer par un adjectif.
Ex. : Des enfants aimants. Des enfants gentils.
L'essentiel 

L'adjectif qualificatif s'accorde en genre et en nombre avec le nom auquel il se rapporte.
S'il se rapporte à plusieurs noms, l'adjectif est au pluriel.
S'il se rapporte à plusieurs noms dont au moins un au masculin, l'adjectif est au masculin pluriel. 

Les adjectifs de couleur employés seuls s'accordent.
Les adjectifs de couleur composés de deux adjectifs ne s'accordent pas.
Les adjectifs de couleur issus de noms ne s'accordent pas (sauf rose, écarlate, fauve, mauve, pourpre et vermeil).

 

Double cliquer sur un mot dans le cours pour voir sa définition.
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